

# EL PACIFICO



Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y EDITOR.

Juan de Dios Matus

OFICINA—FRENTE AL PARQUE DE LA VICTORIA

AÑO XIII

PUNTARENAS, COSTA RICA, JUEVES 6 DE MAYO DE 1909

Nº 1688

## PARA Quienes lo ignoren

El PACIFICO es semidiario absolutamente independiente.

Se publica en la tarde de los martes, jueves y sábados, aun cuando sean días de fiesta, con la sola excepción de un día de las fiestas cívicas y el jueves Santo.

En la sección de Campo Neutral ó Remitidos, tienen sitio propio todas las ideas y doctrinas, siempre que la forma en que ellas vengan no ofenda á la moral.

El secreto de la firma responsable es absoluto.

El Pacifico acepta remitidos aun contra la empresa, los cuales no contestará en el mismo número que vean la luz.

El valor de los remitidos es convencional.

Los avisos, en doble columna, pagarán \$ 2-50 por pulgada, al mes.

En una sola columna, \$ 1-50 por pulgada, al mes.

Avisos cortos, de una columna, entre gacetas, cuatro veces su valor.

Los avisos por largo tiempo tienen un descuento proporcional.

En todas sus planas hay siempre lectura interesante.

La suscripción vale por mes \$ 1-00

" id " trimestre 2-60

" id " semestre 5-00

## Cura radical de la Sífilis

Efecto seguro Cura interna sin inyectar  
Tratamiento ideal efectuado con

**MERGAL**

SE VENDE EN LA FARMACIA UNIVERSAL Y DEMAS  
BOTICAS DEL PAIS



**ELDERS & FYFFES LIMITED**

LINEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN  
(COSTA RICA) Y MANCHESTER Y BRISTOL (INGLATERRA).

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón  
Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana.

Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida ..... £ 20

Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta, £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes diríjase á las oficinas de la United Fruit Company,  
en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK.—Administrador.

**T. ASSMANN & CA**  
IMPORTADORES

**BREVA KEYSTONE**

Depósito: Puntarenas, donde

FELIPE J. ALVARADO & C.

San José—Limón

**AZUCAR**

DEL

**INGENIO EL TEMPISQUE**

DE

**Federico Sobrado**

Se vende en la Compañía de Agencias  
de C. R. Limitada

FABRICA DE AGUAS GASEOSAS

DE

**Alvarez Hermanos**

Elaboradas con la inmejorable agua de «El cerro de San Miguel»  
(Arranca), perfectamente filtrada. De la misma se vende también á  
\$ 16 el garrón de 15 litros. Los pedidos del Guabacate se atenderán  
especialmente.

Puntarenas

## SILUETA

Se hace indispensable insistir en ciertos extremos, aun á riesgo de repetirnos, si se quiere orientar la opinión hacia donde pueda hallar la mayor suma de verdad. El problema Centro-Americano, especialmente visto desde los E. E. U. U., ha adquirido hoy una importancia difícil de aquilatar, y se hace preciso reflexar sobre él la mayor cantidad posible de luz pura para que, por medio de una disección concienzuda y serena, queden expuestos con toda claridad los verdaderos términos de la cuestión. Más aún; creemos que ha llegado la oportunidad de que el pueblo centroamericano, se pregunte á sí mismo si debe despejar la incógnita sombra que lo envuelve, para que sea posible una satisfactoria resolución al problema, porque no hay que olvidar que, estando éste planteado, hay que resolverlo, y que si no lo hacen ellos, lo harán los otros, no tan dulce ni desinteresadamente como pudiera apetecerse.

Si damos una ojeada rápida sobre el espectáculo singular que á vista del observador ofrece la en mala hora dividida patria centroamericana, veremos de un lado cinco pueblos jadeantes por tanta lucha estéril que ha debilitado sus energías al extremo de hacer palidecer su personalidad; pero á los que el más leve hálito de libertad y de justicia robustecería su organización política y social. Del otro lado, un déspota hasta el que no ha llegado la más ínfima noción de Derecho, y que, sobre la palabra Justicia, ha impreso las huellas indelebles de sus ensangrentadas manos; sátiro usurpando el sollo presidencial de Nicaragua para sustituir el dosel que cobijaba el honor de todo un pueblo, con el inmundado pingajo de su lujuria.

Tal el hombre que, desde largos años, ha perpetuado la discordia entre cinco pueblos hermanos tratando de envolverlos con el lodo de su oprobio; pero todo este fango sangriento acumulado por el Presidente de Nicaragua durante su irritante tiranía, y que ha arrojado á sus vecinos para evitarse la asfixia, ha vuelto á caer candente sobre su faz lasciva en forma de indeleble estigma, impulsado por la opinión pública que rechaza su complicidad, y que jamás transigirá con un ente de tal rebajamiento moral.

Amargo lenguaje el nuestro para quien deseáramos ver cerrar definitivamente las puertas del templo de Jano con la llave del Derecho; para quien comprometería el respeto y hasta la simpatía públicas, si, arrepiñándose de sus errores pasados arrojará al mar inmenso del olvido el pesado bagaje de sus faltas, yendo á llorar en un rincón obscuro, lejos de las miradas de los hombres, la responsabilidad inmensa de sus culpas. Tal vez entonces, pero solo entonces, sus lágrimas borrarán un tanto los sangrientos

rasgos que su insensata mano escribió en la historia de su patria.

Mas, mientras así no sea, mientras don José Santos Zelaya goce en perpetuar este estado de perturbación crónica que ha de borrar á la larga, en la lista de las grandes familias humanas, el nombre del pueblo centroamericano; mientras siga arrojando por la borda el respeto al derecho ageno que impide á los otros pueblos envainar la espada y empuñar el azadón; mientras persista en el refinamiento de sus procedimientos inquisitoriales de tortura que ha puesto su nombre al lado del de Torquemada, ambos de triste recordación, no hay que admirarse de que la pluma del historiador ó del cronista salte ó se deslice; algunas veces, hiere esta el espacio con las notas de su canto; otras, sueña, elevándose hacia ignotas regiones de la noche; también á veces despierta, y, en presencia del cáncer que roe el organismo social, penetra, como bisturí del cirujano, hasta las más recónditas profundidades en donde el mal germina, y arrojando la pitirfa, salva el cuerpo.

Esta obra de amputación, que también podríamos llamar de anatomía política, no ha sido todavía comprendida por todos los pueblos de Itamo. Es cierto que la gangrena está localizada en un solo pueblo, en un solo miembro; pero ¿están seguros los demás, de que no les alcance? y por otra parte, ¿ignoran acaso que el hedor de la descomposición atrae á los buitres que después de la parte corrompida devorarán el resto?

Así las cosas—porque sería suicida todo optimismo en presencia de los acontecimientos—¿qué porvenir vislumbran para la patria común las conspicuas inteligencias de Centro América? ¿Persistirán los ambiciosos, los inquietos, los despechados y los que han convertido la política turbulenta en profesión, en perturbar la paz mientras llegan los turcos á las puertas de Bizancio? ¿Aguardarán, atávicas, con ese fatalismo musulmán que todo lo enerva, que todo lo invade, á que hieran los oídos autónomos de un pueblo, los sonidos metálicos de la espuela mercenaria del Norte?

Preguntas son esas á las que no es posible dar una contestación inmediata, porque es preciso algún tiempo para que, la actitud que en presencia del problema tomen los cuatro gobiernos de Centro América, quede claramente definida.

R. ROJO.

(De La Opinión de S. F. de C.)

Lo anterior que, como se indica, es tomado de un periódico americano, revela bien á las claras el propósito que hace días venimos patentizando, de intervenir directa y prácticamente Estados Unidos en Nicaragua, que felizmente no se le ven tendencias iguales para el resto de la América Central.

N. de la R.

## EL PACIFICO

## Valioso documento

II

Por mucho que sea de la mayor importancia cuanto informa el Mensaje del señor Presidente de la República, presentado al Congreso Constitucional el 1º del presente, para nosotros los puntareños encierra un tema culminante en ya sola lectura sería suficiente á llenar de amplia satisfacción á todos los buenos hijos de este puerto, por las consideraciones que le merece, y de agradecimiento eterno hacia el señor González Víquez por el interés y el empeño que en realizarlo toma: se trata, como todos lo han adivinado ya, de la continuación del ferrocarril al Pacífico terminando en Puntarenas.

Oigamos al señor Presidente en su Mensaje!

El Ferrocarril al Pacífico—obra que tanto interés despierta en el país, que tantos sacrificios cuesta y que está llamada á servir en lo futuro de moderador de las altas tarifas de la vía férrea al Atlántico—será un hecho definitivo á principios del año próximo, si el contratista Mr. Knutson, como espeta, entrega la sección del Cascajal al Roble en el tiempo convenido.

Es preciso pensar ya en las instalaciones nuevas que requerirá en el puerto el tráfico directo: talleres, estación de pasaje, bodegas, oficinas, etc. Para ese fin, el Gobierno prepara un plan de edificios y ha proyectado situarlos en los terrenos llamados de la Punta.

Es natural prever que, terminado el ferrocarril, las proporciones de la importación y exportación por esa vía se modificarán sensiblemente; y que para cuando se abra el Canal de Panamá, Puntarenas competirá ventajosamente con Limón. Aun podemos predecir que la exportación del café preferirá la vía del Pacífico, pues el exportador sabe que para la época en que se despacha café el buen tiempo es allí seguro; en tanto que para la misma época son muy probables los temporales del lado del Atlántico.

El negocio de maderas mejorará también, en alto grado, con la apertura del tráfico directo, por la razón de que, con flete barato, pueden traerse al interior para construcciones, y siempre obtendrá el industrial mayores ventajas con vender aquí su obra y su obra que con exportarlos al extranjero, en donde muchas veces no consigue sino pérdidas.

Esa obra, por lo expuesto, requiere que el Gobierno la mire con el más cariñoso interés y que no desmaye un momento hasta verla concluida y en buen estado de servicio.

Como se notará, hay en lo copia do frases que hemos puesto nosotros en letra bastardilla para llamar sobre ellas la atención; frases que salidas de la pluma del Poder Ejecutivo, constituyen una esperanza legítima de resurgimiento á la vida antes activa, próspera y risueña de este puerto.

Y qué de acariciadoras ideas ahuyen á la mente de los puntareños al pensar que en un día muy próximo, mañana, podríamos decir, veremos la actividad industrial ocupada en la construcción de talleres, estaciones, bodegas, oficinas y cientos y cientos de edificios particulares que transformarán en centro de vida y comercio el ahora abrojososo terreno de la Punta!

Hoy mismo nos ha llegado la prensa capitolina complementando esas halagadoras promesas del Ejecutivo, con las siguientes gaceticillas:

La Prensa Libre dice:

Ferrocarril al Pacífico. — En la entrante semana llegarán los rieles y demás materiales necesarios para la terminación de la línea de Cascajal á Robles. Ya hay bastante terreno preparado.

Y La Información agrega:

Mr. Knutson. — Ha informado á la Secretaría de Fomento, que la línea férrea al Pacífico estará terminada antes del plazo estipulado por su contrato.

Todo lo cual está diciendo que antes de un año, es decir, antes que el señor Presidente de la República, Licdo. don Cleto González Víquez, descienda honrosamente del honroso puesto que ahora ocupa, habrá llegado á estas playas en el primer tren directo, á recibir el homenaje, tan grande como merecido, que en sus agradecidos pechos le reservan los hijos de esta cálida región de su país.

## CARTA INTERESANTE

—o—  
Sr. don Juan de Dios Matus  
S. O.

Estimado señor:

Haes algunos días vengo buscando en las columnas de su muy importante semidiario, el relato de un suceso que esperé encontrar desde el primer momento, dado el interés que Ud. se ha tomado siempre por todo lo que constituye un bien para esta localidad, sobre todo si se relaciona con la definitiva conservación del puerto y, por lo tanto, con la terminación aquí de la línea ferroviaria del Pacífico.

Mas convencido de q. tal suceso no ha llegado á su conocimiento, voy á narrárselo para que de él haga Ud. publicidad sacando la provechosa consecuencia que se deriva naturalmente.

El caso es el siguiente:

Como Ud. á su debido tiempo lo publicó, á las 5 de la madrugada del 27 del ppdo. abril partieron para la capital, vía Braso Seco, el Capitán del buque de guerra inglés Flora y ocho de los oficiales de su marina, llevados por un práctico de esta ciudad en un magnífico vaporcito que el Flora posee. A remolque llevaba una buena lancha conteniendo los equipajes, y partió á viaje en la madrugada, por oportuna indicación de los conocedores de aquel lugar, pues es la hora en que está la mar menos agitada.

Efectivamente cuando llegaron á la barra, es decir, al ya célebre Tivives, el oleaje era un tanto moderado; pero eso no obstante, al querer penetrar, se reventó la tira que ligaba la lancha, arrojándola mar afuera con dos marineros que la tripulaban, y el vaporcito, acariaciado por el reventar de las olas, cogió agua y remojó á toda la oficialidad inglesa que llevaba á su bordo.

El práctico que manejaba el vaporcito volvió á salir á la mar y pudo, aunque con bastante esfuerzo, coger la lancha aún en buen estado y salvar así equipajes y marineros.

Pero el tamaño susto no les salta del cuerpo á los oficiales de la marina inglesa, y constantemente se les oía decir que áles era de todo punto inconcebible que hubiera habido cerebro capaz de imaginarse que aquello pudiese ser un puerto!!

Y su asombro subió de punto cuando se les oíó saber que el fondo allí es de pura roca, es decir, que no hay fondo seguro, porque el ancla no encuentra donde sujetarse y que cuando en el garreo lo gra fijarse, es siempre en una abertura de la roca de donde nadie consigue despegarla después y hay que dejarla allí con el trozo de cadena que es forzoso romper, para hacer viaje.

Ellos protestaron no regresar por aquel maldito Braso Seco, aunque la travesía por tierra á Esparta fue se muy penosa, y es lo cierto que por tierra regresaron los marineros ingleses á este puerto.

Según se me ha dicho después, esas sus impresiones se las comunicaron al señor Presidente de la

MAN CHON SING & C<sup>IA</sup>

## Almacén de abarrotes y géneros

## Hachas y machetes collins

Por Vapores "Newport," "Aztec," y "Perú," que han llegado en estos días, hemos recibido un grau surtido de Abarrotes en general que ofreceremos á nuestros clientes y favorecedores á los precios más baratos de plaza.

Constantemente renueva sus grandes existencias.

## Fibrocimiento

## Para Puntarenas y Guanacaste

Habiendo la Municipalidad de este cantón acordado permitir el uso del FIBROCEMENTO para techados, nos permitimos avisar al público que la única Agencia aquí para ese artículo es la casa de Ramón Araya y Cia., á donde pueden pasar á verlo y saber precios.

Puntarenas, 12 de diciembre de 1908.

## GONOSAN

El único antigonorreico verdaderamente seguro

Impide las complicaciones

Hace desaparecer los dolores en el Primer día

Cura rápida y segura de la

## GONORREA

DE VENTA EN LA "FARMACIA UNIVERSAL" Y DEMAS BOTICAS DEL PAIS

## ACORAZADOS YANQUIS

La Tienda de zapatos de Guerra y Guerra se trasladó frente á don Salvador Araya á la casa que habitaba don Carlos Huete. Salvo el lugar, nada ha cambiado en ella.

## AGENCIA

## DE LA HARINA DAYTON

Siguiendo instrucciones del representante del Molino de la Harina DAYTON, me permito avisar á los interesados, que las ventas se hacen al concepto de al contado; esto es, despacho de la mercadería contra cheque de su valor.

Como un beneficio para mis clientes, he conseguido que estos pasen su cuenta cada fin de mes, eso sí, sin falta, pues esto es indispensable para la buena claridad de mis cuentas. A los clientes de fuera de la localidad, les recomiendo tener en esta una persona encargada de cancelar su cuenta el día último del mes, sin cuyo requisito no podrán disfrutar del beneficio de tomar el artículo para pagarlo después. No siendo en estas condiciones, no podré ejecutar ninguna orden.

Aprovecho esta oportunidad para repetirme muy atento S. S.

Serafin Saravia

Puntarenas, Febrero de 1909.

## V. M. Ruilova

## Agente y Comisionista

## Manzanillo.-C. R.

## A los que viajan

Ahora que las bestias de alquiler de las empresas que han estado sirviendo todo el verano, están cansadas por el trabajo, flacas por el escaso pasto y flojas por el retoño tierno que han principiado á comer, pongo á la disposición de los viajeros, después de muchos meses de descanso y buen alimento, CIENTO CUARENTA bestias en las mejores condiciones.

Cincuenta son especiales, muchas de magnífica condición para señoras y niños por lo finas y mansas, y todas fuertes por lo bien alimentadas, pues mis repastos no han sido agotados.

Para un viaje veloz, para participar un triunfo, por ejemplo, ó imitar una orden que no quiera confiarse al telégrafo, tengo bestias verdaderamente inmejorables.

BENNICIO MENA.

Esparta, 1º de Mayo de 1909.

## SUSPENSION DE GARANTIAS

El que suscribe, ofrece sus servicios á esta culta población, en todo lo concerniente á EVANISTERIA—CARPINTERIA—PINTURA—Y—ARMERIA.

Compono con especialidad MAQUINAS DE COSER dejándolas completamente reformadas. También ofrece sus conocimientos en trabajos de LAPIDAR—MAQUINAS SOLEOS y demás concerniente á ese ramo, contando para ello con los más modernos catálogos de los Estados Unidos.

Prentitud y esmero en el trabajo.

Casa de Habitación, frente á la del señor don Salvador Barris.

FERNANDO A. HERNANDEZ

República.

De Ud. muy atento s. s.

Juan de la Luz.

6 de mayo de 1909.

*Nota*—Efectivamente no habíamos tenido noticia de tan interesante suceso, y ya que el señor de la Luz nos lo ha comunicado en términos que nada tenemos que hacer sino darlos a la publicidad, juzgue ahora el país en la desastrosa empresa en que nos habría metido el hoy candidato don Rafael Iglesias si, como lo ha intentado siempre, hubiera puesto al país en el empeño de transformarlo en puerto el lugar inconcebible de Tivives.

N. de la R.

**La tolerancia ensancha el abuso.**

Desde que dió los primeros pasos sobre la arena del puerto la campaña electoral, se hizo notar de modo claro la tendencia civilista de un número considerable de policiales de fuera, y aunque las quejas se sucedían á diario en nuestra oficina, optamos por trasladarlas, en vez de al papel, al conocimiento del Comandante de Policía.

Pero los brotes de ayer han ido creciendo á la sombra de nuestra tolerancia, y hoy son vástagos cuya extensión sobre el terreno del abuso, amenazan acabar con la vida del árbol de la Justicia.

Ya no son las indebidas tolerancias en los puestos de licores de patentados civilistas, que más de uno considera que son civilistas por gozar del provecho de las indebidas tolerancias; ya no son los juegos prohibidos que se permiten en casa reconocida como asiento de tan peligrosa infracción legal; ya no son los disimulos á las faltas graves de los civilistas ebrios, etc. etc.: se trata ahora de la ofensa personal, de la persecución descarada, del ultraje infame á los republicanos jimenistas, sobre todo si se creó que nadie puede interesarse por ellos, protestar por las ofensas que se les inferan.

Y para que no se diga que hablamos por hablar, concretaremos el último de esos atentados, triple en una sola persona y triplemente escandaloso:

Llegó de El General el joven joven Arturo Infante. Se encontraba con sus compañeros de viaje señores David Madrigal, Alfonso Campos, Cristobal Torrens almorzando en un restaurant. Como Infante llevaba en su sombrero y en la bolsa cinta y pañuelo azul, llegaron á insultarlos, en estado de ebriedad, los civilistas Dionisio Quesada y Felipe Angulo. Se presentó un policial y los condujo á la cárcel, sin que los jimenistas hubieran hecho otra cosa que soporlar á los ebrios; pero eso es lo de menos: cuando llegaron á la cárcel, los presos, que por pasarla bien con su jefe se han declarado civilistas, le arrebataron la divisa del sombrero á Infante y le sacaron el pañuelo, donde á más de algún dinero que le guardó el jefe en la oficina, llevaba 1.50 amarrado, cantidad que desapareció. Indignado por ello, Infante profirió, naturalmente, frases de reproche, las cuales le valieron ser llevado por los reos al cepo en volandas y golpeándolo á pescozadas.

El parte decía que habían sido arretados por haber echado vivas á sus candidatos; pero no se consiguió, ni se pudo averiguar, cómo se llama el policial que los condujo á la cárcel.

El lunes estaba Infante tratando 4.000 puros con don Mariano Fuentes, cuando se acercó el mismo policial y volvió á llevarlo á la Co-

mandancia, por vago. Allí parece que la cosa le chocó al señor Comandante, reprendió al policial y puso se libertad á Infante.

Ayer, por fin, tenía Infante su equipaje en el tren para dirigirse á la capital, en la mano su tiquete, en el cinto su revolver. El tren iba á partir; pero se le apareció otro policial, Juan Romero, y pretextando la portación de arma prohibida, aunque era pasajero, lo hizo reo y lo condujo á la Comandancia.

El parte al señor Agente Pral. de Policía consigna: «1º por traer consigo un revolver. 2º por murmurar de los cumplimientos que hace la policía. 3º por *desmentir* á la policía.»

Infante perdió el viaje; pero el señor Agente Pral. lo puso en libertad y le devolvió su revolver.

Si alguien desea que así señalemos todos los otros cargos que atrás dejamos consignados, que nos lo diga públicamente y lo satisfaremos.

**CORRESPONDENCIA**

**DE HEREDIA**

Hoy domingo hicieron su primera comunión más de cien niños de ambos sexos, que con grande recogimiento y piedad angelical se acercaron al altar.

—Encuétrase gravemente enferma la señorita Sofía Ulloa, y la ciencia hace desesperados esfuerzos por rescatarle la vida.

—También están enfermos don Alfredo Alvarado sufriendo de cólicos hepáticos y su buena señora madre doña María v. de Alvarado: esta señora de enfermedad complicada.

—En la semana pasada murieron varias señoras, entre ellas la estimable esposa del Ingeniero D. Manuel Benavides, doña Zelmira Chavez, cuyo fallecimiento fué generalmente sentido: ayer sábado murió la Sra. madre de don C. Borbón, doña Margarita y á las 8 y 30 p. m. dejó de existir, ayer, la señora doña Mercedes Vargas v. de Rojas, madre política de nuestro amigo don Eusebio Chaverri y abuela materna de la señorita Ermelinda Chaverri, á la edad de 70 años. Damos nuestro pésame á su estimable familia.

—El viernes 30 del pasado se verificó en el Carmen un suntuoso funeral en el primer aniversario de la muerte de Doña Josefa Rodríguez v. de Benavides, madre del Presbítero Benavides. Un lujoso catafalco y una orquesta de voces para el acto.

—Con la venida del mes de las flores, tienen lugar en ambos templos, rosarios solemnes y concurridos, todos los días á las 12 a. m. en el Carmen y 5 p. m. en la parroquia, en honor de la Reina de los cielos.

—Continúan con grande actividad los trabajos del tranvía de esta localidad á la villa de Barba.

Procedente de ese puerto estuvo en ésta nuestro amigo don Arturo Araya Vargas, á quien tuvimos gusto de saludar cariñosamente.

Nuestro señor cura Calderón goza hoy más que nunca de todas las simpatías generales, porque con su conducta neutral (porque no es civilista), mantiene su integridad personal y no compromete los fueros católicos. Pruébalo el hermoso acto de hoy de primera comunión cuando lo ayudaron á la penosa tarea catequística señoras y señoritas, podemos decir, de ambos bandos políticos.

—Hoy hubo un match dedicado al Director del Liceo, el gramático costarricense don Carlos Gagini; estuvo muy concurrida la Plaza

de Flores y amenizado el acto por la banda.

—El estado sanitario de Heredia es bastante alarmante, fueron muchas las víctimas habidas en los últimos días y según la respetable opinión de nuestro *sabio galeno* don Chico Arce, obadece esto al «bacilo» que quedó esparcido como motivo de la última ovación civilista. Este asunto tiene bastante preocupado á los *doctores* Apolinario Ramos y Rosendo Gonzalez.

CORRESPONSAL.

**INFORMACION**

**El fin de un pleito ruidoso**

Todo el mundo conoce á estas horas el fallo que en primera instancia recayó contra don Nicolás Lizano C., en su calidad de ex-tesorero de la Junta de Educación de esta ciudad, por el cual se le obligaba á presentar sus cuentas á la Junta para su revisión, á pesar de poseer el finquillo legal del Supremo Tribunal de Cuentas.

Pues bien, Lizano apeló ante la Sala Primera y ésta revocó la sentencia apelada y declaró improcedente la demanda, con costas procesales del juicio á cargo de la Junta.

De esta sentencia interpuso la Junta recurso de casación y ésta acaba de declarar (Boletín Judicial

de ayer), sin lugar la casación demandada, con costas á cargo de la Junta de Educación de esta ciudad.

Ahora solo resta saber cuanto tiene la Junta que pagar á Lizano, por lo cual creemos que no pelearán.

**Un parpadeo**

El primero del presente quedó cerrado el *Hotel Colombiano*, situado en el punto más cercano de la estación del ferrocarril y del muelle; pero á renglón seguido fué reabierto por don Diego Colom como empresario, de modo que aquello no sufrió, puede decirse, interrupción de servicio: fué todo como un cerrar y abrir de ojos, fué casi un parpadeo.

Que haga el amigo Colom un buen negocio, esos son nuestros deseos.

**El fin del principio**

Ha vuelto de su último viaje á la capital, el contrato celebrado entre el señor Gobernador de esta Comarca como encargado del Municipio, y los señores don José Cabezas y don Enrique Mc-Adam, para la construcción del rastro de esta ciudad.

Ya en esta vez viene con los últimos requisitos legales, y sospechamos que no se presentarán más demoras.

La obra, que al mismo tiempo

**MANUEL J. TORRES**

GRAN surtido de géneros de fantasía, de seda, lana y algodón. Gasas Alsacianas—Piqués—Zarzas Francesas—Muebles lisas y á piñtas, Canbray de lino, Cintas, Encajes bordados, Pañuelos de batista y de crespón de seda. Medias hilo de Escosia, Polvos Camia y Lidilia. Casimires franceses é ingleses.—Driles de lino blanco y crudos. Sombreros, Corbatas, Cuellos y puños de lino, Camisas sin planchar. Mantillas, Chales y Pañolones.

**Sacos para sal**—De la mejor clase y á muy bajos precios, y toda clase de artículos de consumo ordinario.

**Hierro para techos**

Vende en este puerto,

**JUAN KNOHR HIJOS**

Puntarenas, abril de 1909.

**Ropa Hecha**

**Sastrería y Novedades**

San José, Almacén Robert Hermanos

Todo lo que en el ramo de vestir puede necesitar el caballero más elegante y el artesano más económico se consigue en este establecimiento. Más barato que en ninguna parte. Surtido inmenso y renovación constante. Calidad inmejorable, abastecimiento de moda, unido al precio muy módico.

Los pedidos al contado se envían LIBRE DE FORTE en todo el país. Hágase un pedido de ensayo para convencerse.



**Gabinete Dental Eléctrico**

Del Dr. MIGUEL H. FULTON CIRUJANO DENTISTA



Hace todas las operaciones de la boca por medio de la electricidad por demás está decir que este procedimiento no ofrece peligro alguno al paciente y que la instalación está sujeta á los sistemas más modernos empleados en los E. E. U. U.

Especialidad en puentes, coronas y porcelana.

HORAS DE OFICINA — de 8 á 11 1/2 a. m. y de 1 á 5 p. m.

En los altos de la casa de doña Francisca de Ríos.

CALLE DE PIEDRA

**FABRICA DE JABONES**

**TEODORO ROIZ**

Jabón negro, barcino, amarillo

y blanco de Marsella

SE VENEN EN TODAS PARTES

que es de necesidad absoluta, será de verdadero ornato para la población, debe principiarse en breve, ya que por una excepción muy marcada, existen hoy día en la caja municipal muy cerca de veinte mil colonos, sonantes y cantantes.

Y como cuerpo de reserva muchos miles más en vales por cobrar, magníficamente respaldados, producto de la venta de los terrenos municipales.

Que se presenten, pues, los señores contratistas y pongan, en cafiente, las primeras bases.

MIGUEL H. CESPED S

Compra perlas y objetos en diágenas, de oro—Paga los mejores precios—Puntarenas

Fiestas cívicas pospuestas

En la obra de preparación, gastaron los miramarenses, bisoños hasta ahora, mucho más tiempo del que habían calculado y, por lo tanto, se han visto obligados a posponer las fiestas cívicas para las que habían designado los días 15, 16 y 17 del presente, para 28, 29 y 30 próximos.

A juzgar por el propósito de los vecinos que han tomado la iniciativa, las fiestas van á estar como de muestra: la espuma, la nata, el bogollo, la flor.

Plausible propósito

El señor Médico del Pueblo, Dr. Rucavado, está vivamente empeñado en el caritativo designio de separar en un local aislado, á los tuberculosos que actualmente se encuentran en nuestro Hospital confundidos con los que padecen de otras no contagiosas enfermedades.

El propósito no puede ser más plausible, ya que hasta parece una infamia obligar por la necesidad á aislados por una herida menos graves, por ejemplo, á salir del hospital con los pulmones heridos de muerte por el microbio de la tuberculosis.

Y no habrá más remedio que recluir á los desgraciados tísicos en el espacioso salón construido para

la fiebre amarilla, y que hoy se ocupa para guardar enseres.

Toca al Gobierno ver donde alojara á los pasajeros que somete á observación.

CAMPO NEUTRAL SOCIEDAD HUMANITARIA

Estado del movimiento de caja habido durante el mes de abril último.

Saldo del mes de marzo anterior Cj. 36.55

1909 INGRESOS

Abril 7	Entrego el recaudador Ricardo García	Cj. 45.00
30	Recibido de doña Emilia v. de Santos, como producto de un stand ocupado para Matilde Sanabria,	Cj. 10.00
	<b>Total</b>	<b>91.55</b>

EGRESOS.

Abril 1º	Pagado á Francisco Clavera por diez talonarios.	Cj. 7.00
5	Pagado á don Juan de Dios Matus por publicación del estado de Marzo y una lista de socios.	Cj. 5.00
7	Pagado al recaudador 10 p. sobre Cj. 45.00	Cj. 4.00
29	Pagado á Evangelista Villafañe por 6 ataudes.	Cj. 26.00
	<b>Total</b>	<b>42.00</b>
	<b>Total de Ingresos</b>	<b>Cj. 91.55</b>
	<b>„ Egresos</b>	<b>„ 42.00</b>

Saldo á favor „ 39.05  
Puntarenas, 1º de mayo de 1909.  
Abel Salazar F.  
Tesorero.

Puntarenas, Abril 30 de 1909.  
Sr. Srio. de la Asociación Humanitaria.  
Presente.

Me es grato poner en conocimiento de Ud. que en la última quincena de marzo se usaron dos ataudes del depósito que Ud. tiene aquí, para Matilde Sanabria y Constantino Niclo, muertos respectivamente el 19 y el 21 de marzo. Por el ataud para Matilde Sanabria, pagó su familia (Cj. 10.00) diez colonos que le incluyo, rogándole se sirva extenderme el recibo correspondiente.

En todo el mes de abril se han usado cinco ataudes, para María Sandoval, Teófilo Ulate, Porfirio Dreeis, Pablo Gutiérrez y Juan Loásiga, muertos en este establecimiento en las fechas 4, 14, 22, 23 y 28 del mismo, y otro para Jesús Hernández, asesinado en Sarmiento y traído á este hospital en estado de descomposición el 20 del presente mes.

Sin más por ahora que hacerle presente mis buenos deseos por la prosperidad de la Asociación, me es grato suscribirme de Ud. atenta y s. s.  
E. de Santos.

Cosas de la Política

El Hotel Internacional de Puntarenas, no fué vendido ni se vende, El propietario, complacido con su numerosa clientela ha introducido en su establecimiento, importantes mejoras.—Lo esmerado del servicio y la envidia han hecho creer que los precios son altos.

VEASE LA TARIFA

Cuartos á la calle una sola persona, por día	8.50
Cuartos á la calle dos personas en él mismo cu.	3.00
Cuartos interiores una sola persona por día	3.00
Cuartos interiores, dos personas en él, cu.	2.50
Desayuno	0.25
Almuerzo ó Comida	1.25
Cama, una noche	1.00

Baño de aspersión, gratis para los clientes—Hielo constantemente Pensionistas—Precio convencional  
El Propietario  
FERNANDO MAGRI

ASEKRADEKA á VAPOR PEDRO CANALE y Cía.

ESTABLECIDO EN EL ESTERO DE PUNTARENAS

Compra y venta de maderas de varias calidades.

Venta al por mayor y al detal. Tucas de Caoba, Jenísaro, Cedro, Pochote etc. Venta de tablas, tablones, reglas, alfajías y soleras de toda clase y dimensiones. Madera acepillada en tablones para pisos. Tabla de forro traslapada ó con cordón para cielo raso. Molduras y cornisas de varias clases.

Contando ahora con hábil personal, puede satisfacer el capricho de cualquier artesano delicado.

Gran reducción de Precios. Se encarga de cualquier clase de construcciones.

La Ciudad de

LONDRES

A. ASCH & BROS EN SAN JOSE

con sucursales en Limón, Cartago y Puntarenas

En esta ciudad frente al Club, entre la Eureka y la Policía. Se vende al detal y por mayor mercaderías de toda clase y muy baratas.

Azúcar

del Ingenio "LA MANSION"

Este acreditado azúcar, se vende en el Almacén de los señores Man Chong Sing & Cº  
FEDERICO APESTEGUI

ITINERARIO

que seguirán los vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de Abril de 1909.

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA Y BOLSON CON ESCALA EN MANZANILLO Y HUMO | SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO | SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y PUERTO JESUS CON ESCALA EN MANZANILLO

FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Ballena	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Bebedero	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Pto. Jesús	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Sábado 1	3 a. m.	7 a. m.	2 p. m.	9 p. m.	Jueves 6	7 a. m.	11 a. m.	5 p. m.	11 p. m.	Viernes 14	3 a. m.	7 a. m.	10 a. m.	2 p. m.
Martes 4	5 a. m.	9 a. m.	4 p. m.	11 p. m.	Mier. 12	11 p. m.	3 a. m.	9 a. m.	3 p. m.	Id 28	3 a. m.	7 a. m.	10 a. m.	2 p. m.
Sábado 8	9 p. m.	1 a. m.	8 a. m.	3 p. m.	Jueves 20	7 a. m.	11 a. m.	5 p. m.	11 p. m.					
Lunes 10	11 p. m.	3 a. m.	10 a. m.	5 p. m.	Mier. 26	11 p. m.	3 a. m.	9 a. m.	3 p. m.					
Sábado 15	2 a. m.	6 a. m.	1 p. m.	8 p. m.										
Martes 18	4 a. m.	8 a. m.	3 p. m.	10 p. m.										
Sábado 22	9 p. m.	1 a. m.	8 a. m.	3 p. m.										
Lunes 24	11 p. m.	3 a. m.	10 a. m.	5 p. m.										
Sábado 29	1 a. m.	5 a. m.	12 m.	7 p. m.										

OBSERVACIONES:

- 1º—No se embarcará carga sin estar satisfecho su flete.
  - 2º—Los garrafones serán transportados sin responsabilidad por parte de la empresa, en caso de fractura.
  - 3º—Para evitar reclamos se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tengase señalado con claridad, el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
  - 4º—Solamente se recibe equipaje, hasta las 4 p. m. del día de salida de los vapores.
  - 5º—Los tickets deben comprarse con anticipación á la hora de salida de vapores en el Agente, Fomentería de los señores Esquivel & Guido cerca al Muelle del Estero.
- LEASE.—Las horas de llegada y salida á los puertos de escala son aproximadas.  
Los vapores de BALLENA Y BOLSON harán escala en MANZANILLO.

TARIF de pasajes y fletes

Pasajeros	de 1º á Ballena Bebedero y Puerto Jesús	Cj. 3.00
id "	2º	2.00
id "	1º á Manzanillo	2.00
id "	2º	1.00

Por quintal de carga, á Ballena, Bebedero y Jesús	Cj. 50
carga á Manzanillo	0.40
garrafon lleno (15 litros á	0.50
vaso á Bebedero y Jesús	0.25
cada pie cúbico á	0.25
montura	0.25
cero, de gas	0.25

LA EMPRESA

Tib. El Pacifico